
PRIMEIRA AUDIÊNCIA PÚBLICA REALIZADA ENTRE A ASSOCIAÇÃO DE 
MORADORES DA SERRA DA BAITACA (AMO-Baitaca), PREFEITURA MUNICIPAL 
DE QUATRO BARRAS E COMUNIDADE, NA ESCOLA IZAIR LAGO, BAIRRO BORDA 
DO CAMPO,  MUNICÍPIO DE QUATRO BARRAS (PR), NO DIA 15 DE FEVEREIRO 
DE 2013, INICIADA ÀS  DEZENOVE HORAS, pelo Sr. Leverci Silveira Filho, Diretor da 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Agricultura e Segurança Pública, saudando os 
presentes, comunicou  a preocupação dos moradores da região da Serra da Baitaca, do 
Poder Público Municipal e do IAP, bem como dos usuários e turistas que freqüentam 
esta Região, quanto à segurança da área que se encontra totalmente desprotegida, 
com a ocorrência constante de vandalismos, da desova e desmanche de carros, roubo 
de cargas, desova de pessoas, tráfico de drogas, danos ao meio ambiente como caça 
ilegal, retirada de madeiras, descarga de lixo.  O Sr. Leverci falou do esforço da 
Secretaria de Segurança Pública com as rondas freqüentes e da preocupação com a 
segurança da área pelo Secretário Cariovaldo e o Prefeito Loreno Tolardo.   

Em seguida a Sra. Maria Renata presidente da Associação, agradeceu a oportunidade 
e presença de todos, e fez uma breve apresentação da AMO-Baitaca, que desde 1994 
vem reflorestando áreas privadas no entorno do Parque. Informou que, quando do 
ultimo incêndio ocorrido no campo de ASA Delta (ou seja, dentro do Parque Estadual da 
Serra da Baitaca), e com a desova do cadáver no mesmo local, buscou a Sra. Maude, 
advogada da SEMA, para conhecer que medidas legais poderiam ser tomadas para 
controlar o vandalismo dentro do Parque.  

A Sra. Maude apontou o artigo 28 do Código Florestal, dizendo que, ainda que a 
Unidade de Conservação não tenha sua regularização fundiária realizada, é obrigação 
do Estado protegê-la, e que deveria ser feita uma restrição a veículos a partir do Campo 
de Asa Delta, com a instalação de um portão com chaves compartilhadas entre os 
donos dos terrenos das áreas privadas no seu entorno, Prefeitura e IAP.  Isso seria uma 
medida imediata, de baixo custo e que melhoria sem duvida a segurança do turista. O 
acesso por esse portão por turistas, poderia ser previamente agendado com a 
Prefeitura e IAP.  Na frente desse portão, seria importante ter uma placa, informando os 
passos necessários para visitação do local de carro. O acesso para pedestres 
continuaria livre. Foi sugerido também, que as visitas fossem agendadas, com 
identificação dos usuários, e, se possível, que os grupos fossem acompanhados, o que 
teria um efeito também de conscientização e instrução ambiental e preservacionista. 
Esta poderia ser uma atitude imediatista, desde que IAP, Prefeitura e os donos das 
áreas privadas no entorno da estrada, estejam de acordo. Entretanto, o Sr. Leverci, 
assim como o Sr. Juarez, acham que essa seria uma medida dificil de implantar e 
sugerem que se pense outra alternativa.  

Como segunda opção, a Sra. Renata informa que apresentou no ano passado uma 
proposta de uso ecoturístico da Estrada da Baitaca, às Secretarias de Turismo e Meio-
Ambiente da PMQB, ao IAP, ao Conselho Consultivo do Parque Estadual Serra da 
Baitaca e moradores locais,  propondo a criação da Estrada Parque da Serra da 
Baitaca, que controlaria duas das três entradas ao Parque Estadual da Serra da 



Baitaca, justamente onde ocorre mais vandalismo. Esta proposta ganhou a adesão da 
AMO-Baitaca, do Conselho Consultivo, e de mais outros 150 usuários que assinaram 
até o momento, uma petição-publica, reivindicando a mesma.  

A Sra. Renata informou também aos presentes que após a instalação da passarela 
sobre o contorno Sul foi notado um grande aumento de usuários que utilizam a região 
para caminhadas, passeios de bicicleta e  que poderia ser feito uma parceria com as 
fábricas da região, de maneira que os funcionários pudessem fazer passeios na 
estrada, com acompanhamento de profissionais de Educação Física, que forneceriam 
orientações aos usuários. Foi sugerido uma parceria com as empresas da região no 
sentido de colocar placas indicativas sobre preservação ambiental, - - geologia, biologia 
das espécies nativas, uma academia de ginástica ao ar livre,  e cancelas com guardiães 
24horas, no começo e no final da Estrada da Baitaca, para registrar veículos e 
visitantes. Local que também seria possível fornecer banheiros para os usuários. 

 

  O vereador Angelo Lara falou sobre a importância do consenso, destacando a 
importância da participação do maior número de pessoas e entidades envolvidas com o 
uso e preservação da região.  Citou inclusive, a participação de grupos religiosos, como 
a Igreja católica que já realiza a missa de Primeiro de Maio, os grupos evangélicos e os 
grupos umbandistas que usam a região para seus rituais religiosos.  

 O Sr. Leverci falou da importância da  discussão sobre estes assuntos ser amplamente 
divulgada, inclusive com a participação dos integrantes da Câmara Municipal.   

 O Sr. Renato  A. Kalinowski lembrou da importância da elaboração do plano de manejo 
do Parque e destacou a importância da parceria com o IAP e agradeceu a ajuda e 
empenho dos Srs. Juarez e Joel, representantes desse órgão.    

Em seguida, o Sr. Juarez  Cordeiro de Oliveira falou sobre as discussões realizadas no 
IAP e Conselho Consultivo do Parque Estadual Serra da Baitaca, em que foram 
tratados os assuntos do Campo de Asa Delta e a Estrada -da Baitaca e que, tanto ele 
como o Conselho, apoiam a idéia da Estrada Parque.  Salientou que essa é a grande 
idéia e com a união de todos os envolvidos, deve-se buscar  estratégias convincentes 
para apresentar a idéia aos munícipes e ao Poder Público (Prefeitura, Câmara de 
Vereadores e IAP)..  Informou ainda, que deve ser elaborado o plano e manejo  para o 
Parque Estadual Serra da Baitaca ainda em 2013.  Esta é  uma Primeira Etapa e  a Ata 
dessa Audiência Pública, deve ser encaminhada à Prefeitura Municipal e IAP, 
principalmente enfatizandoa idéia da preservação conjugada com o uso da áreas para 
empreendimentos na  área de ecoturismo e de maneira segura, que é primordial.  
Angelo Lara perguntou sobre a possibilidade do IAP disponibilizar pessoas para ajuda 
no controle de acesso.  O Sr. Juarez falou sobre a dificuldade no momento de dispor de 
pessoal.  Leverci falou sobre a preocupação do Diretor de Turismo Sr. Ary Andreatta, 
que tem como sonho os usos das trilhas para passeios eqüestres, ciclísticos e até de 
cadeirantes, com a instalação de  infra estrutura de apoio, tais como banheiros públicos, 



local de estacionamento, de informações turísticas e de preservação ambiental e que a 
proposta da Estrada Parque contempla isso.  Angelo Lara falou sobre a importância da 
formalização da Associação para ganhar mais força junto aos órgão públicos em suas 
petições e solicitações.  A Sra. Maria Renata  Pereira Leite informou sobre a petição 
que se encontra em fase de angariamento de assinaturas para o abaixo assinado que 
será enviado ao Governador do Estado e ao Prefeito Municipal.  Leverci falou da 
necessidade de se anexar provas como B.O.s, fotos, e o relato da fatos que vem 
ocorrendo na região e que colocam em situação de risco os moradores, usuários da 
região.  O Advogado e morador local Erminio disse que está preparando um dossiê com 
todas essas informações.  O Sr. Renato falou sobre os riscos de instalações de 
empreendimentos imobiliários, com posterior instalação de linhas regulares de ônibus, 
por exemplo, que poderiam no futuro descaracterizar a região, como se pode observar 
na Região Metropolitana de Curitiba, em que várias regiões tiveram a perda de suas 
belezas naturais, perda da diversidade da flora e fauna. O Sr. Leverci  perguntou 
quantos moradores atualmente residem na região. Renato informou que em toda 
Estrada da Baitaca deve ter em torno de 70 moradores. Em seguida foram discutidas as 
propostas a serem tomadas: 1. Restringir a entrada de vândalos na estrada do Campo 
de Asa Delta; 2. Formar um grupo de trabalho entre Prefeitura (Secretarias  de Meio 
Ambiente e Segurança, e Turismo), IAP e comunidade, para aprimorar e detalhar a 
proposta. 3. Marcar uma nova audiência publica, agora na Câmara Municipal, dentro de 
um mês para apresentar essa proposta.  

A reunião foi dada por encerrada às 20:30 h, com os agradecimentos do Sr. Leverci a 
todos os presentes, e Eu, Sidney Galvão Ciffoni, lavrei esta Ata que vai por mim 
assinada, pela Sra. Maria Renata Pereira Leite, presidente da Associação de Moradores 
da serra da Baitaca, e pelo Sr. Leverci Silveira Filho Diretor da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente Agricultura e Segurança Pública. Quatro Barras (PR), 15 de Fevereiro 
de 2013. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

LISTA DE PRESENÇA  NA AUDIENCIA PÚBLICA REALIZADA NO DIA 15 DE 
FEVEREIRO DE 2013, AS 19:00HS, ANA ESCOLA IZAIR LAGO, BAIRRO BORDA DO 
CAMPO, MUNICÍPIO DE QUATRO BARRAS (PR), PARA TRATAR DE ASSUNTOS 
RELATIVOS A SEGURANÇA E USO SUSTENTÁVEL DA ESTRADA DO PARQUE 
DAS BAITACAS. 
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NIGEL PITMAN 9925-7609 
JUAREZ CORDEIRO DE OLIVEIRA 3213-3847 
FÁBIO CECI SZEZESNIAK fabioorpec@hotmail.com 
RENATO A. KALINOWSKI 9909-223 
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ANGELA R. FERRARI 3367-5850 
MARIA CRISTINA HARTMANN chicalosvientos@hotmail.com 
JOSÉ LUIZ A HARTMANN Joseluiz7b@gamail.com 
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